

Maronneau Laurent

Adresse institutionnelle :

Université de Lorraine
Laboratoire Lorrain de Sciences Sociales
Ile du Saulcy - BP 30309 - 57006 Metz
laurent.maronneau@univ-lorraine.fr

Coordonnées personnelles :

6, impasse Wolbert
67730 Chatenois
06 52 15 14 02



Né le 24 juin 1968
Célibataire sans enfant

Docteur en philosophie

RECHERCHE

- 2016 **Thèse de Doctorat en philosophie**
Le milieu de la laïcité - Contextes, espaces et temps
Sous la co-direction de Jean-Paul Resweber et Benoît Goetz
Diplôme obtenu avec les félicitations unanimes du jury
- 2008 **Mémoire de Master**
Lecture du Dix-huit Brumaire de Louis Bonaparte de Karl Marx
Sous la direction de Benoît Goetz - mention TB
- 1999 **Mémoire de Maîtrise**
Le zapatisme : rêve ou utopie ? Traduction et commentaire des déclarations officielles de l'Armée Zapatiste de Libération Nationale (1994 - 1998)
Sous la co-direction de Philippe Lacoue-Labarthe et Francis Guibal

ADMINISTRATION

- 2016 - 2017 **Comité d'organisation de la rencontre nationale des doctorants en philosophie** : « *Qu'est-ce que faire de la philosophie aujourd'hui ?* »
26-28 avril 2017 - Université de Strasbourg
Comité d'organisation du FISO 2017 (Festival International de SOciologie)
Epinal, 16-22 octobre 2017 - Université de Lorraine
Préparation et organisation d'une journée d'étude sur Bernard Friot
7 novembre 2017 - Université de Strasbourg
- 2014 - 2016 **Représentant élu** - Ecole Doctorale Fernand Braudel - Université de Lorraine
- 1992 - 1995 **Vacataire** - Faculté de philosophie - Université de Strasbourg

ENSEIGNEMENT

- 2012 - 2015 Stagiaire dans le cadre de l'**éducation populaire**, SCOP l'orage - Grenoble
- 1999 - 2000 **Enseignant de philosophie** - lycée Notre-Dame des Mineurs - Strasbourg

PROJETS DE RECHERCHE

En cours

Le travail

Je suis engagé dans un projet de réflexion portant sur la notion de travail en ce qu'il se distingue de l'emploi et plus généralement de l'activité. Il s'agit de penser le travail comme activité émancipatrice au sens de Hegel et de ne pas le confondre avec le labeur qui semble concentrer les idées de contrainte, de déplaisir et même dans certains cas de servitude (par exemple, il peut être discuté du sens du lien de subordination stricte entre employeur et employé). C'est dans ce cadre que j'organise une journée d'étude sur le travail de Bernard Friot, en sa présence, afin que nous puissions porter la réflexion au cœur même de l'activité économique comme pratique humaine.

La morale

Un autre projet de recherche concerne la morale. Il me semble important, aujourd'hui, de travailler à une morale qui permette de dépasser (au sens de l'*Aufhebung* hégélienne) la morale qui nous vient de Kant, par les chemins sinueux de la modernité. Car c'est une morale issue des Lumières (en tant que christianisme sécularisé) et entièrement au service de la classe dominante (le droit naturel a prévalu, malgré la tentative de Rousseau). Cela peut constituer un champ de recherche dans le cadre d'une HDR, qui serait dans la continuité de mon travail de doctorat. Comment penser une morale qui ne soit pas issue d'un groupe dominant et imposée à toute une société ? C'est la question qu'il s'agit, je crois, de poser, si l'on souhaite disposer d'un point d'appui moral permettant d'orienter l'action à partir d'autres *a priori* que ceux de la société bourgeoise, ou de son contraire, sa négation ouvrière ou prolétarienne. Se pose en ce sens la question du dépassement de la dialectique marxienne entre bourgeoisie et prolétariat. La question serait : comment penser la morale après Nietzsche et Lévinas ?

Achevés

Thèse

Il s'est agit pour moi de travailler sur la laïcité comme dispositif technique de constitution et d'organisation d'une communauté, c'est-à-dire comme « transindividuation » au sens de Gilbert Simondon. J'ai discuté de la notion de laïcité depuis sa genèse en France au cours du XIX^e siècle. Cette notion s'est formée sur le mot laïc, issu du vocabulaire clérical. Le principe de séparation de l'Église et de l'État est au cœur de la problématique. Cette laïcité, qui repose sur une séparation du privé et du public, est-elle une position cohérente : peut-on encore séparer ainsi le privé du public dans les sociétés néo-capitalistes ?

Par quel mécanisme moral les individus peuvent-ils se contraindre à ne pas mettre en exergue leurs convictions ? Puisque cela semble impossible sans prendre du recul par rapport à nos croyances, il s'agit de justifier le fait que l'État doit opérer cette séparation entre les religions (les cultes) et ses institutions publiques. Une réponse couramment admise est que cela participe de la paix sociale et aide à rendre l'État indépendant de l'influence de l'Église (en France, catholique et romaine principalement). Mais l'influence a bien d'autres biais que l'exercice direct ou quasi-direct du pouvoir. Cette séparation de l'Église et de l'État pourrait bien n'être qu'une illusion masquant une influence plus souterraine. La laïcité est un type d'individuation psychique et collective qui apporte à ceux qui la pratiquent un apaisement des relations interpersonnelles, permettant la libre expression des opinions. D'une part, la laïcité est distinguée de la tolérance et de la sécularisation, toutes deux nécessaires à son déploiement ; d'autre part, sont discutées, au sein même de la laïcité, les postures combatives anti-cléricales et inversement, celles qui permettent la constitution d'un espace apaisé de libre expression (qui suppose la liberté de conscience).

Marx et la poésie de l'avenir

Karl Marx, dans le *Dix-Huit Brumaire de Louis Bonaparte*, invite à penser une langue du futur, dégagée des spectres du passé et qui serait entièrement nouvelle. C'est une visée impossible, mais qui a le mérite de faire réfléchir sur tout le passif que nous véhiculons quand nous pensons innover alors que nous ne faisons que répéter ce qui a déjà été fait. J'ai mis en exergue la difficulté d'inventer quelque chose de nouveau alors que nous ne pouvons nous dégager de notre histoire. Tout se construit sur un socle sédimenté. Mais il n'en demeure pas moins qu'il faut faire l'effort du geste de Marx pour qui veut tenter l'émancipation politique et sociale.

Le zapatisme comme réalité politique et sociale

Les communautés zapatistes du Chiapas ont pris les armes en 1994 et surpris les forces armées mexicaines. Je suis allé au Mexique en 1997 pour les rencontrer et discuter de leurs attentes. Leur système politique mélangeant maoïsme et traditions locales est unique et montre combien ils savent tirer parti de leur histoire pour apporter vigueur à leur lutte pour la reconnaissance et l'émancipation des peuples indigènes. Leur fonctionnement est très efficace et permet à des villages entiers de vivre dans une relation coopérative et non plus concurrentielle.

COMMUNICATIONS ET PUBLICATIONS

2017 Communication - « **La laïcité comme principe universel d'émancipation.** »
Troisième Congrès international de la de la Société Francophone de Philosophie
de la Religion
Académie Royale de Belgique à Bruxelles (14-16 septembre)

Résumé

Cette communication portera sur le concept de laïcité tel qu'il se distingue de la tolérance, de la sécularisation et du laïcisme. Il semble y avoir des confusions dans le vocabulaire utilisé, qui sont mises en évidence grâce à des traductions fautives de *Weltlich* par laïcité ou même par profane. Or, il faut distinguer avec clarté les champs délimités par certains couples de notions : profane/sacré, laïcité (comme laïcisme)/clergé, mondain/spirituel, séculier/ecclésial. Se distinguant de ces notions, la laïcité est l'Ouvert de la clairière, le lieu où peut advenir la relation laïque, celle qui est dénuée de conflictualité et protège la liberté de conscience et la liberté d'expression.

2017 Communication - « **Sécularisation et organisation : le management comme processus de destruction de l'institutionnel.** »
Cinquième Congrès international de la Société de Philosophie des Sciences de Gestion
ESM-IAE de Metz (11-12 mai)

Résumé

Cette communication portait sur la notion de cybernétique telle que Heidegger l'a utilisée après-guerre, c'est-à-dire comme ce qui deviendra le management. Il est ici question de la façon dont le management s'installe dans les institutions de l'État pour les déliter par ses méthodes entrepreneuriales. Ce délitement est assimilé au processus de sécularisation qui a modelé l'État moderne contre, tout contre, l'Église chrétienne (principalement catholique). Amené par les questions de la modernité et de l'économisme, le management sera alors mis en parallèle avec le positivisme des neurosciences, afin de proposer un point de vue sur ce qu'il nous fait.

2016 Communication - « **Le temps aujourd'hui - Grand écart entre Augustin et Carlo Rovelli** »
Colloque sur « Le temps » – Université de Strasbourg (5 octobre)

Résumé

Il est remarquable, à la lecture du texte des *Confessions*, livre XI, de constater à quel point nous pensons le temps, aujourd'hui, comme Augustin l'a pensé il y a environ de 1600 ans. Bien entendu, il s'agit là de notre pensée quotidienne du temps et non de celle de la physique contemporaine qui, depuis Einstein (1905), a relativisé le temps. Nous vivons le temps comme s'il était un référentiel absolu, où s'agencent, au-delà du questionnement, les moments de notre vécu, en souvenirs (rétentions), attention (conscience), attentes (protentions).

2016 Communication - « **L'industrie du cinéma** »
Colloque « Philosophie et cinéma »
Association « Philosophie la Passante » – Centre National Audiovisuel,
Dudelange, Luxembourg (1er octobre)

Résumé

Mise en contexte du cinéma en tant qu'industrie de la « société des loisirs » comme prolongement de la société de consommation d'après la Seconde guerre mondiale. C'est avec le plan Marshall que la France (et une grande partie de l'Europe) s'ouvre aux produits culturels nord-américains. La nouvelle société dite « des loisirs » est le milieu du renouveau du capitalisme qui fait suite aux années 30, durant lesquelles il a été repensé, notamment au cours du colloque Lipmann (1938). Il s'agit désormais de marchandiser le temps libre des travailleurs car, hors de leur temps de travail, s'ils ne produisent pas de marchandises, ils sont amenés à les consommer.

2016 Communication - « **La dialectique du seigneur et du serf** »
Académie d'été faisant suite au séminaire de Bernard Stiegler (15 août)

Résumé

Lecture de la dialectique du maître et du serviteur de Hegel, au regard des relations entre le seigneur et le serf à l'époque féodale. Il s'est agi de présenter le contexte historique de la féodalité et sa mise en place autour des XI^e-XII^e siècles, afin de poser le contexte des rapports dialectiques entre le seigneur féodal et le serf. Un parallèle a été établi entre les relations du seigneur et du serf et celles du maître et du serviteur. Il a également été question de décrire les différents types historiques d'émancipation du serf.

2014 Communication - « **La laïcité dans son histoire : définitions et généalogies** »
Séminaire "les Mardis du 2L2S" (Laboratoire Lorrain de Sciences Sociales)
Université de Lorraine (20 octobre)

Résumé

L'exposé portait sur l'histoire de la laïcité au-delà de la création du mot en 1871. L'accent est mis sur la double histoire de la laïcité. D'une part, comme moyen de créer une communauté permettant la liberté d'expression, à Athènes par Platon, suite à l'exécution de Socrates (l'Académie comme école protégée de la réaction des tenants du pouvoir politique et religieux). D'autre part, avec la Révolution française, durant laquelle la laïcité devient un moyen de lutte utilisé par la bourgeoisie pour s'émanciper de la tutelle de l'Eglise catholique romaine. Cette histoire aboutit à la loi de 1905, puis à la diffusion de la laïcité dans toutes les strates de la société, hormis les plus conservatrices.

2017 Article - « **Lecture mimétologique du *Dix-huit brumaire* de Karl Marx** »
Actuel Marx, proposé en mai

Résumé

Cet article cherche à appliquer à la lecture du texte de Marx une analyse mimétologique telle que Philippe Lacoue-Labarthe l'a pensée en s'inspirant du paradoxe du comédien de Diderot. Il est question de prendre au sérieux le fait que Marx place son exposé de la situation politique de 1851 dans le champs esthétique, en usant d'un riche vocabulaire théâtral pour expliquer les tenants et aboutissants de la situation historique. Sont notamment traitées les questions de la langue nouvelle, et de la poésie du futur, dont les développements conduisent à aborder la question de la révolution prolétarienne sous un regard neuf.

2017 Article - « **La reliance comme symptôme de la société contemporaine : une crispation réactionnaire pointant vers un retour à la tradition, notamment religieuse.** », *Le Portique*, n° 39, à paraître
Revue à comité de rédaction et de lecture international

Résumé

Il est question dans cet article de la notion de reliance. Je la confronte à ses interprétations et à son sens de re-liaer, après un processus de déliance que je nomme processus d'intersubjectivation. Cette reliance tente de reconstituer un lien qui a été brisé en faisant référence à un passé qui n'est plus : répétition de l'inadvenu. C'est donc, de fait, un processus réactionnaire qu'il convient d'exposer dans toute sa nocivité, afin de le questionner et de lui trouver des alternatives, si cela est possible.

2016 Article - « **Individuation et laïcité** », *Le Portique*, n° 36, p 107-126
Revue à comité de rédaction et de lecture international

Résumé

Dans cet article je déroule la pensée de Gilbert Simondon concernant l'individuation psychique et collective telle que décrite dans sa thèse, *L'individuation à la lumière des notions de forme et d'information*. L'individuation décrite par Simondon culmine avec l'émotion, moment de l'échange informationnel entre les sujets du collectif (le sujet étant l'individu auquel s'ajoute la part préindividuelle qui lui est attachée et permet les sauts qualitatifs que sont les individuations psychiques et collectives). C'est le moment de la transindividuation, moment que j'associe à la constitution d'une communauté laïque. L'article fait alors le lien avec la loi de 1905 et ses suites constitutionnelles.

PARTICIPATION A DES GROUPES DE REFLEXION ET DE RECHERCHE

- 2016 - 2017 Séminaire "**Religion et violence : le cas de l'islam et de l'hindouisme**"
Jacob Rogozinski - Université de Strasbourg
Philosophie de la religion.
- Séminaire "**Les deux morales**"
Gérard Bensussan - Université de Strasbourg
Dialogue entre les textes de Kant, de Nietzsche et de Lévinas.
- Séminaire "**Sortir de Hegel. Des jeunes hégéliens à Nietzsche et Rosenzweig**"
Gérard Bensussan et Franck Fischbach - Université de Strasbourg
Exploration des voies multiples d'un concept non hégélien de la philosophie.
- Groupe de recherche coordonné par **Bernard Stiegler**
"**Microcosmologie et macrocosmologie, une question d'échelle**"
MSH Paris Nord - Université Paris 8
Reflexions sur la question de l'échelle des phénomènes socio-économiques.
- 2015 - 2016 Séminaire "**Heidegger : l'être-avec (*das Mitsein*)**"
Franck Fischbach - Université de Strasbourg
Dimensions éthique, politique, voire sociale de l'être-avec.
- Séminaire "**La chair, le corps, l'espace - introduction à la phénoménologie**"
Jacob Rogozinski - UdS
Travail sur le phénomène originaire de l'espacement et le concept de moi.
- Séminaire "**Les limites de la reconnaissance : entre phénoménologie et théorie critique**"
Jacob Rogozinski et Franck Fischbach - UdS
Le concept de reconnaissance, tel qu'élaboré par Hegel et repris récemment par Axel Honneth.
- Groupe de recherche coordonné par **Bernard Stiegler**
"**L'exosomatization comme sélection artificielle. Transvaluer Nietzsche : de la volonté de puissance au courage de vivre et de penser**"
Centre Pompidou - Institut de Recherche et d'Innovation (Paris)
Reflexions sur la question de l'ère Anthropocène.
- 2014 - 2015 Séminaire "**Aux limites de la phénoménologie, l'étranger, la communauté**"
Jacob Rogozinski - UdS
Réflexion sur l'oeuvre de Husserl : les *Méditations cartésiennes*.
- Séminaire pluridisciplinaire "**Les Mardis du 2L2S**"
Laboratoire Lorrain de Sciences Sociales (EA - 3478) - Université de Lorraine
- Séminaire "**Etat social**"
Groupe de Recherche sur l'Education et l'Emploi (GREE) - UdL
- Groupe de recherche coordonné par **Bernard Stiegler**
"**Questions d'entropologie et de néguanthropologie**"
Centre Pompidou - IRI (Paris)
Reflexions sur la question de l'ère Anthropocène.

- 2013 - 2014 Séminaire "**La capacité d'agir dans une société technologique**"
Andrew Feenberg - Collège International de Philosophie (Paris)
Réflexion sur une philosophie critique de la technique chez Heidegger et Marcuse.
Groupe de recherche coordonné par **Bernard Stiegler**
"**Nouvelle critique de l'anthropologie – Rêves, cinémas, cerveaux**"
Centre Pompidou - IRI (Paris)
Discussions autour de l'ouvrage de Maurice Godelier : "Les Métamorphoses de la parenté".
Séminaire "**Etat social**"
Au **GREE** - UdL
Séminaire "**L'espace de l'individuation**"
Jacob Rogozinski - UdS
Le moi solipsiste originaire (de Descartes à Husserl) et le moi de l'extériorité (Hume, Nietzsche, Heidegger).
Séminaire "**Après Hegel, l'Histoire**"
Gérard Bensussan - UdS
Lectures comparées de Schelling, Nietzsche, Rosenzweig et Heidegger.
- 2012 - 2013 Groupe de recherche coordonné par **Bernard Stiegler**
"**Neuropouvoir et noopolitique**" - Centre Pompidou - IRI (Paris)
Discussions sur *La République* et l'ambivalence du *pharmakon* (curatif et toxique) pour penser la technique.
- 2006 - 2007 Séminaire "**La question du corps en phénoménologie**"
Jacob Rogozinski - UdS
La distinction corps (*Körper*) et chair (*Leib*) et la détermination du moi comme *Ichleib*, chez Husserl : la question du toucher-touchant.
Séminaire "**Lecture d'Etre et temps**"
Gérard Bensussan - UdS
Groupe de réflexion sur le politique
Andrea Potesta (doctorant) - UdS
- 2005 - 2006 Séminaire "**Ecriture et folie : penser avec Artaud**"
Jacob Rogozinski - UdS
La folie comme nécessité et comme limite à l'écriture et à la pensée.
Séminaire "**Les postérités de la philosophie positive : Marx**"
Gérard Bensussan - UdS
Réflexions sur le geste de sortie de la philosophie amorçé par Marx.
- 1998 - 1999 Séminaire "**Le sens et la mondialité**"
Jean-luc Nancy - UdS
La question du sens du monde dans la mondialisation.
Séminaire "**Généalogie du dionysiaque**"
Philippe Lacoue-Labarthe - UdS
Réflexions sur Nietzsche à partir de Schiller, Hölderlin, Schopenhauer.
- 1997 - 1998 Séminaire "**Nietzsche et le pouvoir**"
Jean-luc Nancy - UdS
Séminaire "**Qu'est-ce que la politique ?**"
Philippe Lacoue-Labarthe - UdS
Les rapports entre la justice et la politique : Platon, Aristote, Hegel, Ricœur.

DIPLOMES

- 2016 **Doctorat de philosophie** - Université de Lorraine
Ecole Doctorale Fernand Braudel (ED n° 411)
- 2008 **Master de philosophie** - Université de Lorraine
- 1999 **Maîtrise de philosophie** - Université de Strasbourg
- 1997 **Licence de philosophie** - UdS
- 1995 DEUG de philosophie - UdS
- 1992 ESEU - A (équivalence BAC littéraire) - UdS

COMPETENCES LINGUISTIQUES

- Anglais* Lu, écrit et parlé
Séjours linguistiques courts en Angleterre en 1982, 1984, 1991, 2003, 2009
- Espagnol* Lu, écrit et parlé
Séjour linguistique court en Espagne en 1988.
Enquête ethnographique d'un mois au Mexique pour le mémoire de Maîtrise.

COMPETENCES EN INFORMATIQUE

Formation

- 2012 Niveau licence Administration Réseaux et Services - IUT Illkirch (Strasbourg)
- 2010 Développeur - Intégrateur de Solutions Intranet/Internet (DISII) - CCI Colmar
- 2008 Administration NetBackup Puredisk 6.5 - SYMANTEC (Paris)
- 2005 Administration Système Windows 2K, 2K3 - Sct. Experte@se
- 2003 Technicien Supérieur en informatique de Gestion - AFPA Strasbourg

Pratique

- 2012 - 2015 **Formateur associatif** (éducation populaire)
- 2010 - 2013 **Autoentrepreneur** - Webmaster et créateur de sites associatifs et institutionnels
Utilisation de CMS : *cmsms, Drupal, Joomla!, Wordpress*
Formation et assistance auprès des utilisateurs
- 2010 **Créateur site Web** stagiaire - EURO TRADING (Châtenois - Bas-Rhin)
Boutique en ligne - *Prestashop*
- 2008 - 2009 **Administrateur Netbackup** - CAPGEMINI (Paris)
- 2007 - 2008 **Responsable informatique** - Collège de Châtenois
- 2003 - 2007 **Assistant ingénieur** - IUT de Colmar
- 2001 - 2003 **Responsable SAV** - Pearl Informatique (Sélestat)
Encadrement d'une équipe de techniciens